
漫画!望!辰"莫及
目前很多学校兴建了现代化设施!

如实验室"图书馆"天文台等#但这些设

施如果不能发挥作用! 而是沦为摆设!

甚至成为一些学校的$形象工程%!不仅

是对教育经费的肆意挥霍!更是对教育

资源的巨大浪费# 新华社发
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时政 击点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点点 疯狂普洱茶!击鼓传花的游戏
开门七件事!柴"米"油"盐"酱"

醋"茶#七件事$皆为维持一家人日常

生活的必需品$但用供给与需求的理

论考量一下$必需的程度还是有所差

异# 柴%米"油"盐$这吃的用的$因缺

少替代品$绝少需求弹性$即使市场

价格涨上去$人们也得买回家&而酱%

醋%茶$需求弹性则相对大一些$少用

或不用$ 日子的滋味无非是淡点儿$

至于那普洱茶什么的$ 价格适当就

喝$它被人炒作得不像茶了$卖价离

谱儿$就完全可以舍弃它&

查了一下资料$ 知道普洱茶是

云南地方名茶& 也有人说它是大叶

子茶$过去是贩夫走卒喝的$是一种

卖价便宜的茶& 这两年$经过人为炒

作$普洱茶被炒疯了$价格飙升$居

然炒成了'投资产品(#一种
"#$

克包

装的普洱茶$现在市价达
%&'(

元#

进入
$

月份$ 作为普洱茶主要

集散地和消费地的广东出现个别品

牌普洱茶价格缩水$缩水一度超过
)

成# 普洱茶'崩盘论(顿时在众多媒

体上喧嚷不已# 但是那些做长线市

场的人士对'崩盘论(不屑一顾$他

们依据分析后认为$ 这是部分炒作

资金撤出普洱茶市场后的价格正常

波动$ 短线炒家将在这一轮洗牌中

遭受重创# )

*

月
%%

日*云南日报+,

普洱茶炒作的形势开始不妙

了$一些操盘手对'崩盘论(无动于

衷$不过是做着新的算计& 好吧$将

短线炒家逼出去$ 就能形成长久不

衰的暴利的好光景吗-想当年$一株

寻常的君子兰卖到数十万元$ 从疯

狂的君子兰到今日疯狂的普洱茶$

可以寻到一条清晰的轨迹& 价格背

离价值$恶炒普洱茶$不过是玩击鼓

传花的游戏$ 能玩多长时间持续到

什么时候-某人接到最后一手$不就

是雪崩般的 '崩盘( 灾难来临之时

吗- 终有人会因疯狂的炒作而陷入

灭顶之灾& 那些'做长线市场(的操

盘手们应是假意对'崩盘论(不屑一

顾$他们是'聪明(的一群人$他们所

想到的恐怕是!到时'崩盘($那也是

别人倒霉$而不是'我(&

支撑普洱茶疯狂的是恶性的

'礼品文化($ 正所谓买茶的不喝

茶$喝茶的不买茶& '无中生有(的

市场$是个假象覆盖的市场& 市场

总是对的$这话没错$但这个市场

是指规范化的市场$ 绝非人为炒

作出来的市场& 价格波动是市场

的正常现象$ 而将普洱茶炒到疯

狂程度$ 那只能是操盘手们做着

非理性的利益大角逐& 究竟鹿死

谁手- 天知道& 罗金羽

如果房价再涨十年会发生什么
开发商等既得利益集团鼓吹房价上涨的声音从来就没

有停止过&此前地产大鳄任志强先生抛出了'历史证明所有

的房价永远都是上涨(的名言$最近一段时间鼓吹房价要持

续大涨
%(

年"甚至
&(

年的声音也是不绝于耳$眼下房价的

走强给了这些鼓吹者更多的底气和信心& 如果房价再持续

大涨
%(

年乃至
&(

年会发生什么呢-

今年
)

月份$深圳"北京新建商品住房销售价格同比涨

幅超过了
%(+

&到了
$

月份$深圳市商品房成交均价达每平方

米
%)&&"

元$比
)

月份上升
&&,-*.

$该市
$

月份商品房成交

均价比
&((*

年全年平均房价
/0"-)

元
1

平方米
2

上涨了

$%,$#.

& 这种涨幅是惊人的& 莫说一个月涨幅超过
&&.

$就是

把一年的涨幅固定在
&&.

的水平$倘若持续
%(

年$以深圳市

商品房每平方米
%,)

万元的均价为基数来计算$

&((-

年房价

将达到
%,#

万元
1

平方米$

&((0

年
&,%

万元
1

平方米..

%(

年

后房价每平方米将达到
-,"-

万元$买一套
%&(

平方米的商品

房需要
%(($,*

万元///满大街都是'汤臣一品(了& 世界银行

专家认为$ 合理的房价收入比为
)3*

$ 即使以最高值
*

年来

算$一个三口之家每个月收入达到
%",0#

万$并且不吃不喝才

能在合理年限内买得起这样一套商品房&

如果房价按照上述速度持续上涨
%(

年$那么$能买得

起住房的只能是少数亿万富翁和一些年薪上千万的高管$

现在的白领阶层也将面临无家可归%露宿街头的窘境&当绝

大多数人都因买不起房而被排挤出市场之外的时候$ 市场

将失去效率和公平$社会将失去最起码的温情&这只会导致

两种结局!一是房市崩盘$房价在泡沫的破灭声中现出本来

的价值& 二是社会动荡& 甚至可能两种情形一起出现&

假如收入也保持与房价同等的速度上涨$ 一个家庭的

月收入达到十几万甚至几十万元$那么$我国的通货膨胀会

达到什么地步呢- 这不难想象& 房价的上涨并不是孤立进

行&如果房价连续上涨将带动其他商品一起快速上涨$通货

膨胀将变得狰狞可怖$经济危机将难以避免& 实际上$今年

456

的快速上涨就与房价涨幅过快密切相关&

如果房价上涨持续
%(

年$在收益预期相对确定的情况

下$热钱将通过各种途径涌入$房市将成为投机者的天堂&

同时$ 官商勾结可能愈演愈烈$ 腐败将对房价上涨推波助

澜&住房这一民生问题将给民众带来更刻骨铭心的痛&人们

为了买房将把绝大部分收入存入银行$ 这种预防性储蓄将

达到空前严重的地步$人们的消费欲望将被压抑$拉动内需

将变成根本不可能完成的任务&

如果房价上涨持续
%(

年$独生子女一代不仅面临着巨

大的购房压力$还将面临着同时赡养两个家庭老人的重担$

这无疑将成为这一代人的不可承受之重&同时$住房将从工

具变成目的$成为人们的理想和奋斗目标$年青一代的创造

力将被牢牢绑架在住房的车轮上&人们的生活将不再轻松$

笑容将被忧愁驱赶殆尽$ 沉重和无奈将主宰人们的精神家

园$真的到了那个时候$即使勉强能够买得起房$我们除了

住房还能有什么- 时寒冰

面对丑恶谁还在无动于衷"

这些天来$ 有关山西黑砖窑虐待窑工的消息可谓

铺天盖地& 自从
)((

位河南孩子的父亲在网上贴出字

字泣血的求救信之后$网络%报纸和电视等媒体纷纷跟

进报道$山西黑砖窑非法用工%限制人身自由%肆意盘

剥和摧残'苦工(的丑恶现象渐渐暴露在公众面前& 浏

览有关此事的文字和图片$ 无法不为黑砖窑里童工的

悲惨处境感到钻心的痛楚$ 无法不为画面中的伤疤和

泪水感到愤怒&

山西黑砖窑非法用工的问题由来已久$ 当地媒体

对这一现象早有零星报道$ 但善良的人们没有想到的

是$山西黑砖窑竟然'黑(到了这种程度0窑场主从人贩

子和黑中介的手里买到窑工之后$ 马上把这些孩子变

成了没有报酬%没有自由%没有尊严的'黑人(& 窑工们

每天被迫承担高强度的体力劳动$却常年衣不蔽体%食

不果腹$经常被监工打得头破血流$有人还因为伤病不

治死在异乡&

谁都知道雇佣童工违法$ 谁都知道限制人身自由

是犯罪$ 谁都知道殴打和摧残工人是严重的罪行$但

是$为什么在山西竟会出现如此可怕的'包身工(现象-

为什么那里的黑砖窑屡打不绝-从报道中$我们不难看

到蛛丝马迹! 曹生村的黑砖窑本就是村支书的儿子所

开$所以当然会受到特殊保护1更多的黑砖窑是当地的

纳税大户$'与政府官员有着千丝万缕的联系(1当记者

和家长试图解救孩子的时候$ 有的派出所工作人员要

么推诿或置之不理$要么百般刁难和阻挠&这些现象给

人们的困惑提供了答案///毫无疑问$ 就像黑煤窑一

样$山西黑砖窑同样也有保护伞$黑心窑主的每一分利

润里都有腐败的阴影$ 窑工的每一道伤痕中都有行政

不作为的祸害&

山西黑砖窑里窑工的遭遇$ 不仅是千百个家庭的

苦难$同样也是当地所有人民公仆的耻辱$甚至是我们

这个太平盛世的耻辱& 如此之多的砖窑里都存在虐待

劳工问题$这意味着$为富不仁和见利忘义仍是我们社

会的一个道德病灶
7

资本与权力的勾结已经深入到社

会生活的各个方面$ 无论多么偏远的地方都能看到它

贪婪的身影&如果我们对黑砖窑的罪孽麻木不仁$如果

我们不竭尽全力去呼吁%去改变$那耻辱便会成为打在

我们心上的烙印$永远也无法抹平&

未成年人被拐骗到山西黑砖窑做苦工的现象被披

露之后$引起了河南省有关方面的高度重视$郑州警方

在火车站等犯罪猖獗地点展开了专项打击$ 并建立了

疑似被侵害失踪人员信息库& 但我们也看到$ 迄今为

止$山西永济%临汾等黑砖窑集中的地区$还没有任何

机构针对黑砖窑开展集中整治执法行动& 在黑砖窑的

每一根烟囱下面$窑工的苦难仍在延续$而所有失踪孩

子的家庭仍在焦灼地等待&我们不禁要问$那些面对着

苦难的画面仍然无动于衷的人$ 那些看到了违法犯罪

现象却不会愤然而起的人$ 那些对自己的懈怠和失职

毫无歉疚的人$ 他们是否还有资格坐在地方官员的太

师椅上- 蔡方华

缺乏归属感!城市栖居者潜在的痛
'特区人$你为何没有归属感 (

///这是近期 *南风窗+ 杂志有关

'深圳命运(专辑中的一则报道& 文

中指出$深圳是'梦想之城($但同时

也是'暂居的城市(%'别人的城市(&

许多工作和居住在深圳的人对这个

城市缺乏明晰的归属感&

今年
"

月$ 由深圳多家部门组

织的一项联合调查显示$深圳
%-

岁

以上的居民精神疾病总患病率超过

两成 $ 是
%00*

年调查结果的
),)-

倍& 那么$深圳人城市归属感不足$

究为何因- 人们较为普遍的归咎是!

竞争太激烈$生活压力大$难以 '诗

意栖居(1 非户籍人口数量庞大$与

户籍人口之间存在明显的福利差异

导致了被歧视感1贫富差距拉大$诱

发了挫败感1治安状况不佳$没有安

全感$等等&

城市归属感是个非常复杂的问

题& 时下一些人缺乏对所住城市的

归属感$ 首先是长期城乡二元结构

的映射& 深圳有大量的'蓝领($他们

收入微薄$难以融入城市生活$身边

的很多事物都与他们无关$ 所以他

们虽然工作和生活在这个城市 $却

与城市十分隔膜& 其实在不少城市

都有着大量的类似人群$ 这种局面

与当前的户籍制度有很大关系& 可

以说$ 只要这一制度不能从根本上

改进$ 那些候鸟般的打工族便永远

都不会有归属感///不管是在深

圳$还是在别的什么地方&

对部分群体自感被排斥于城市

之外%无从归属$须引起足够的警觉&

大量心理上'无根(人群的存在$对城

市而言潜藏着一定风险$它容易使一

些负面情绪蔓延$甚至危及社会秩序

和社会安全& 相反$如果人们对所居

城市有着强烈的归属感$那就更可能

以城市主人的心态$事事为所在城市

着想$ 从而成为城市利益的维持者&

因此$对缺乏归属感的现象$我们不

能只停留于情绪宣泄的层面$而应该

拿出有效的应对措施& 郭之纯

&((#

年是中国恢复高考
"(

周年!

$

月下旬"世界大学
联盟

&((#

年年会在北京召开! 其间"威斯康星大学麦迪逊
分校校长约翰怀利和西雅图华盛顿大学校长马克爱默特接
受了记者专访"就在华招收留学生#中美学生交流以及中国
高考和教育制度等发表了自己的看法!

招生中有一种情况不用面试

记者$校长先生这次来中国$除参加世界大学联盟大会

外$是否还有别的计划和活动-

怀利$我主要是来参加会议的! 但既然来了中国"当然
要进行一些招生活动!我召开了一个中国校友的欢迎会"再
跟北大#清华的领导见面"讨论一下学生交流之类的计划!

爱默特$我们设计了一些具体的研究计划"中国的一些
老师#研究生可能会对此感兴趣"比如说健康#医药#全球健
康以及设计领域! 一些中国学者和学生有可能到我们学校
就读!

记者$中国学生主要是通过什么途径到贵校念书的-主

要是通过考试吗-

怀利$通过录取考试"大部分是研究生"攻读硕士和博
士学位的! 录取是一个复杂的过程" 各个系别有不同的方
法! 一些系会派成员到中国来"进行面试%一些系则直接收
取学生的申请"审核申请"然后进行选择!各有不同的方法!

爱默特$到我们学校的大部分是研究生"我们希望能多
一些本科生!本科生所面临的挑战主要是费用!研究生可以
得到奖学金和研究补助"但本科生要得到这些比较困难"所
以他们来的不多!我们很希望能有更多的本科生来!录取学
生则有许多方式"比如面试"有时候是电话面试"有时是在
中国进行面试!

不要求面试的有一种情况" 比如我们的教授跟中国的
某位教授很熟"而中国的这位教授极力推荐某个学生"可能
我们就不面试了"但基本上大多都是要经过面试的!

录取学生时主要看重他们什么

记者$录取中国学生时$主要看重他们的哪些素质-

怀利$一个重要的方面是英语的听说读写能力要很好"

这是最平常的! 如果英语不好"对于学生来说是浪费时间!

美国很少有大学会用中文授课" 我们学校虽然有一些汉语
课"但大部分还是英语的!写论文也要用英文!另外"我们还
会看他们上过哪些课"以及对哪些领域有兴趣等!有一些系
认为学生的成绩很重要"而另一些系则不这样认为!

爱默特$先看中他们的学术能力!另外华盛顿大学还注
重领导力#工作经验"他们是否参与什么组织"有没有参与
志愿工作#社区工作"是否有艺术天赋或者音乐天赋! 我们
试图录取全面的学生"不仅要有学术能力"更具有一些未来
可以使他们成为领导者的独特气质!

记者$在你们学校就读的中国学生表现如何-

怀利$中国学生表现很不错"其中一些学生非常优秀!

他们学习很努力"也有很好的学习习惯!

爱默特$他们表现得很好! 总体来说"他们都是很认真
的学生"勤奋学习"有危机感"他们不时会觉得美国的教育
与中国的教育十分不同"特别是研究生!美国教授希望学生
提问"挑战他们"问为什么"比中国的教育方式更具有创造
性!我们正在两种教育方式中找平衡!一旦中国学生了解需
要做什么"他们就会做得很好!

记者$中国学生在毕业后$大部分选择回国还是留在美

国-

怀特$过去留在美国的比较多"现在越来越多的学生希
望回到中国!其中许多是在跨国公司工作的"因为跨国公司

希望聘请懂得中文的人" 而中国学生在这方面具有最大的
优势!

爱默特$有很大的不同! 现在很多人选择回国"因为他
们看到中国的发展机会"想成为这种发展的一员!另外还有
许多人留在学校"攻读博士后"还有一些人选择上班!

举个例子"从华盛顿大学的计算机系毕业后"他们先在
西雅图的微软上班"然后可以到微软的中国分部来工作!十

年前这是不可能的"但现在可以了! 就像来中国工
作生活的美国年轻人也很国际化" 他们知道可以
在不同的地方工作"他们比过去更为灵活!

争夺中国生源的较量

记者$现在有许多美国大学都到中国来招生$

你们学校在这种竞争中有什么优势-

怀利$威斯康星大学的一个优势是"我们录取
中国学生已经有很长一段时间" 很多中国校友会
帮助我们!

爱默特$华盛顿大学向来很吸引中国学生"有
许多原因! 首先"在理科"在计算机设计#医药以及
一些社会科学学科"比如国际事务"华盛顿排名很
高"是很好的教育经历!

另外"中国学生在我们学校很舒服"我们有很
多亚裔的学生"

% 1 )

的学生跟亚洲有或多或少的关
系! 学校很欢迎来自世界各地的学生"西雅图也有
很多亚洲人! 城市很漂亮很安全"校园也很漂亮!

最后" 我们有很多实习机会" 他们可以去微
软#波音实习"来自这些公司的推荐会在就业时产
生很大的不同!

记者$从更广泛的角度来说$现在全球有许多

学校$比如英国%日本的大学$也来中国招生$你认

为美国的学校有什么优势-

怀利$美国有许多很好的博士点"在很多方面
在世界上处于领先地位! 英语当然也是一个优势"

许多中国人想来英语是母语的国家" 以强化他们
的英语!

爱默特$欧洲#日本也有很多好的大学! 它们
都到中国来"这显示大家十分看重中国学生! 美国
五六十年来有许多领先的大学! 排名前

%((

的大
学"至少有六七十所是美国的! 特别是对于研究生
来说"他们可以获得研究的机会"可以在最领先的
领域接受高等教育"可以跟随最好的教授! 美国也
相当重视教育"投入了很多的资源和力量!

记者$最近弗吉尼亚大学发生了枪击案$许多

中国学生比较看重校园安全问题& 您怎么看待这

个问题-

爱默特$首先要明确的是"这种枪击的案件是
十分少的! 如果调查校园安全的数据"你会发现校
园是一个十分安全的地方" 出现问题的情况是极
少数的! 中国学生应该会觉得在美国校园是很安
全的!

但是对这类事情还是要小心! 我们学校已经
改进了校园安全"增加了警力"加强了对校园周边
的巡逻"还配备了新的安全系统! 如果学生晚上想
回宿舍或想回家"可以打电话给校园保安"他们会
护送学生回家"以防万一! 学校还是一个很安全的
地方!

美国校长眼中的中国大学

记者$作为美国大学校长$你们对中国的大学是怎么看的呢-

怀利$很不错"像北大和清华"都是很优秀的!这也是为什么我们
与它们合作的原因!中国有许多很好的研究机构"能够进行不同层次
的合作!这些大学其实与美国的大学很相似"在学科上的设置都差不
多! 中国大学老师与世界各国的老师交流"他们都互相认识"许多是
从一所大学毕业的"所以一起工作会很自然!

爱默特$中国有许多好的大学"比如北大#清
华#复旦等等! 它们师资很强"学生很不错"因为学
生要十分努力才能进入这些好的大学! 它们有很
好的历史"国家也提供了更多的资金!

中国政府很明确一点" 那就是中国的未来取
决于大量增加中国受高等教育的机会" 并改进教
育质量! 每隔两三年来中国"我都会发现学校的发
展"比如新建了许多楼"对老师的投资也增加了!

一些美国教授现在甚至选择来到中国教书" 尽管
数量不是很多"但还是有一些的! 还有一些在美国
教书的中国教授" 正在考虑是不是回国到清华或
复旦教书!

记者$现在$有一些中国学生不选择进入这些

优秀的中国大学$而是避开中国高考$直接参加美

国高考$到美国读本科& 你认为这样会影响中国的

考试甚至教育制度吗-

怀利$这个问题不错"但我对此没什么研究!

爱默特$这是个很好的问题"但我不大了解!

中国现在处于转折期"有许多事情在发生"很难预
测! 我想中国的高等教育会因为社会的发展而发
生很大的变化"这也会对考试程序造成影响!

我在中国的时候"有许多人"包括教育部部长
都问我" 如何能够提高教育的自主能力和创新能
力"我觉得提高的开始点就在考试! 我前面提到"

在我们录取学生时" 不仅看他们的学术能力和考
试成绩"还要看他们的领导能力#写作能力#艺术
能力等等! 美国的年轻人知道他们不仅需要成绩"

想要成功的话"他们还需要很多其他的东西!

如果中国的学校改变其录取方式" 年轻人就
会改变他们的行为! 如果北大或清华说"以后我们
要的学生是这个样子" 那么高中生就会努力达到
那个样子"因为他们很想进这样的大学! 未来很难
预测"但我想看到这种变化的过程是很兴奋的!

记者$现在中国有一些人质疑教师的资格& 在

美国是否也存在这样的疑问-

怀利$ 在美国也有同样的说法! 在某些情况
下"我认为是真的! 现在中美都在努力对教师的素
质进行整顿!

爱默特$有一种看法"认为教师们偏重研究而
不是学生! 我认为" 好的教师也必须是好的研究
者"但他们也必须严肃对待自己的教学工作! 在美
国"大部分情况下"老师都认真对待教学"他们的
素质非常好! 但具有讽刺性意味的是"由于美国老
师们过于国际化"许多学生认为他们的口音很重"

根本无法理解!

总之"老师们必须了解自己的双重职责"那就
是首先要教好学生"第二是做好研究!

记者$

%000

年中国大学开始扩招$但由此也出

现了一些与教育和就业有关的问题& 美国大学是

否也有相似的情况发生过-

怀利$我认为没有!

%((

年来"美国大学生的数
量一直在增长!

$(

年前"上大学的人很少! 现在则
有一半以上的高中生上大学"这个数字还在增长!

但美国大学生人数的增长比较平稳"不是剧增!

我可以想见这种扩招带来的后果 "比如说
没有好的工作 ! 有时候政治家鼓励我们招生 "

认为这样会改进经济 "但事实却不是这样 ! 政
治家应该先改进经济 "创造就业机会 "然后我
们才会扩招学生并保证他们的就业 "反方向是
不行的 ! 据 &环球 '
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